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民主政治·政协

随着出生率持续下降，社会
对托位的需求普遍降低，托育机
构实际收托人数不足，托位空置
率高。

截至2023年6月，我市拥有托
育机构、幼儿园托班和家庭托育点
共217家，托位数20011个，每千人
口拥有托位数3.09个，另有四家托
育机构共600个托位在建。

一边是已经会走会跑却未到
上幼儿园年龄的2、3岁“小小孩”
无人照料，另一边是托育机构实际
入托率偏低。家长和社会需要怎样
的普惠托育？在市政协十三届三次
会议上，张亚平委员代表九三学社
邵阳市委会提交书面发言，为实现
我市“幼有所育”建言献策。

九三学社邵阳市委会通过走
访调研6家托育机构（市城区5家
县城1家）了解到，托育费用在每人
1650元/月至2600元/月之间，465
个托位实际入托人数只有292人，
入托率为62.8%，资源空置率较高。

那为何会导致托位供给不足
与托位高空置率并存呢？

“主要在于民营机构运营成

本大，并且由于缺乏公办托育机
构和针对普惠性托育机构的补贴
奖励政策，这些民营机构定价普
遍偏高。”委员们表示，此外还有
家长育儿理念未转变，对婴幼儿
托育接受度不高，以及受场地限
制、安全风险、资金来源渠道等因
素的影响，用人单位开展托育服
务困难多等因素。

托育服务是优化生育政策、实
现幼有所育、促进人口长期均衡发
展的重要举措。随着社会经济的发
展和家庭结构的改变，专业化婴幼
儿托育服务需求会日益增长。委员
们建议，应鼓励商业保险机构积极
开发保障托育机构运营的综合责
任保险，政府加大对普惠性托育机
构的投入，建立托育机构建设和运
营补贴制度，切实降低托育机构运
营成本和风险。鼓励用人单位与已
备案的托育机构进行合作，委托已
备案的托育机构为本单位职工提
供托育服务。鼓励部分幼儿园兼办
托育班，或者利用现有场所将师资
转型建立托育机构。创新“医育结
合”办托模式，开展公立医疗机构

办托。创新“老幼融合”办托模式，
建设“一老一小”复合型服务机构。

此外，委员们还建议通过网
络新媒体宣传科学育儿理念，在
医疗卫生机构的产科、儿保科、社
区疫苗接种点等婴幼儿出入较多
的场所设立托育服务宣传阵地，
面对面宣传科学育儿知识，打消
家长托育顾虑，转变家长育儿观
念。同时，组织开展示范性托育机
构创建活动，推广好的育儿经验
和做法，促进托育机构标准化建
设。做好托育机构备案工作，健全
监管机制，对托育机构和老师都
做到“可溯源”“有保证”，实现全
时段、全覆盖的智能化日常监管。

“建议以托育机构需求为导向
加强职业院校职前人才队伍培养，
高职院校也增设相关专业。”委员
们建议，还应深化工学一体化技能
人才培养模式，完善托育服务人才
培训制度。鼓励托育机构和医疗机
构合作互助，共同培养托育人才。
建立与职业技能等级匹配的薪酬
激励机制，提高机构托育人员工作
积极性，提升服务质量。

让幼有所育不负所“托”
邵阳日报记者 杨吉

邵阳市竹资源丰富，全市竹
林面积约 168000 公顷，立竹 5.62
亿株，面积和立竹数均居全省第
一，如何充分用好这一独特优势
资源，在市政协十三届三次会议
上，伍丹丹委员提交书面发言，建
议抢抓“以竹代塑”机遇推动竹产
业高质量发展。

“近年来，我市竹产业快速发
展，但对标竹产业发达地区仍有
较大的差距。”伍丹丹在建议中写
道，目前存在的主要问题在于：

一是竹资源利用率不高。我
市竹资源利用长期处于“卖资源、
粗加工”阶段，缺少品牌培育，资
源利用率较低。以绥宁为例，南
竹竹材年采伐 1800 万株，仅占可
采伐量的 35%；竹笋年产量 3 万
吨，占可采笋量的10%。二是产品
科技含量不高。我市竹产品结构
单一，技术含量不高、精深加工不
够、产品附加值低。三是成果转
化应用程度不高。我市竹制品加
工生产企业技术创新支撑不足、
应用转化较慢，“以竹代塑”产品
市场占有率和认可度明显不足。

“建议我市尽快出台加快竹
产业高质量发展政策，对‘以竹代
塑’标杆产品、重点企业，在用工、
用地、资金扶持等方面出台一系
列鼓励性政策给予支持。”伍丹丹
建议，要强化机制保障，把竹产业
明确为全市乡村振兴的核心产
业、富民增收的民生产业来重点
打造，重点支持绥宁打造全省年
产值百亿元级竹产业发展示范
县。支持“以竹代塑”产品开发和
应用，支持绥宁县申报国家级“以
竹代塑”推广应用示范基地。

此外，她还建议，支持“宝庆
竹刻”“绥宁竹品”“绥宁竹笋”

“绥宁玉兰片”公用品牌建设，
打造“以竹代塑”拳头产品，形
成品牌效应。大力拓展市场渠
道，瞄准国内国际两个市场，推
进竹制品内外双循环，加强与国
际竹藤组织、省竹产协会“潇湘
竹品”平台合作，以邵阳优良的
竹制产品占领“以竹代塑”市场
的制高点。

与此同时，加大科技创新，支
持竹产业重点发展县与相关院校

合作，搭建合作平台，在新产品开
发、新技术研发、新成果转化上给
予支持，着力提升我市竹产业自主
创新力和核心竞争力。加快竹材
采运机械、竹制品智能自动化加工
等先进制造装备的研发，提高竹林
采伐、运输、加工环节机械化水
平。加强南竹丰产培育、竹产品研
发等相关领域的人才培养和引进
力度，为竹产业高质量发展提供智
力支持。

“鼓励在全市星级酒店、特色
文化主题酒店、餐饮龙头企业、星
级民宿等场所推广使用竹制餐
具、竹日用品、竹工艺品。加大对

‘以竹代塑’的科学普及和宣传，
引导公众形成减少一次性塑料制
品消费、购买‘以竹代塑’产品的
生活习惯。”伍丹丹建议，要加大
推广应用，将“以竹代塑”产品纳
入政府节能产品采购目录，倡导
机关、事业单位带头使用竹制
品。政府投资项目、市政工程和
灌溉管道建设领域在不违背工程
招标等政策的前提下，提倡优先
使用竹制产品。

抢抓“以竹代塑”机遇
推动竹产业高质量发展

邵阳日报记者 杨吉

种植果蔬、经营民宿、开设店
铺……近几年，围绕“家”和“庭”
做文章，利用房前屋后空余土地、
空闲资源增收致富的庭院经济，
在乡村产业振兴中的作用日益凸
显，去年的中央一号文件更是明
确提出“鼓励脱贫地区有条件的
农户发展庭院经济”。国家农业
农村部、乡村振兴局也出台了《关
于鼓励引导脱贫地区高质量发展
庭院经济的指导意见》。

在市政协十三届三次会议
上，王明广委员提交书面发言，就
大力鼓励和引导农村发展庭院经
济提出建议，他在建议中写道：

“当前，我市广大农村在发展庭院
经济上普遍存在认识重视程度不
高、政策措施激励性不强、农民自
主发展的积极性不足等问题。”

村民足不出户也能增产创
收，发展庭院经济有哪些途径？
王明广委员建议从以下方面着力：

加强政策激励促发展。目
前，大部分农户主要以自给自足
为生产目的，超出自己需求部分
因量少成本高，收益没能达到好
的预期，导致多种多养的积极性
不高。建议因村因户因地制宜，
鼓励农村以户为单位，发展种植、
养殖及服务业，设置基础线，超出
基础线部分予以财政奖补，以四
两拨千斤的刺激性政策带动庭院
经济的蓬勃发展。同时，加大宣
传力度，提高农民对发展庭院经
济的认知度和积极性。

加强信贷支持促发展。建议
涉农金融机构出台针对发展庭院
经济的小额贷款政策，对农民发

展庭院经济种养生产所需小额贷
款，做到随申随审、随借随贷，切
实帮助农民解决发展资金困难。

加强服务保障促发展。传统
技能和粗放式管理是目前大部分

“小农经济”的特点，要扩大庭院
经济规模，技能和管理必须跟上
去。建议农业、就业等部门组织
农民参加农业技术培训，提高他
们生产技能和经营管理水平，同
时建立技术服务团队，为农民提
供种植、养殖及加工等方面的技
术指导和咨询服务。

加强畅通销售促发展。加强市
场开拓和销售渠道建设，建议建立

“农户+政府部门”的消费帮扶机制
和“农户+企业”的销售联系机制，帮
助农户把产品卖出去，让庭院经济
成为农民增收的重要渠道。

让庭院种出新希望
邵阳日报记者 杨吉

邵阳日报讯 （记者 杨吉 通
讯员 黎晓燕） 为了了解留守学生
寒假生活与学习情况，帮助他们度过
一个平安、健康、充实的寒假，近日，
邵阳市政协简太英委员工作室（“梦
之航”工作室）的教师志愿者在省人
大代表、市政协委员简太英的带领
下，开展寒假走访慰问活动。

每到一户，教师志愿者都积极进
行寒假作业指导、心理保健教育以及
安全知识宣讲，鼓励孩子们学会自律
自立，在体育锻炼、劳动实践与文化

学习中全面提升自己，并为大家送去
慰问金和慰问品。此次走访慰问活
动，不但为留守学生送去温暖与祝
福，更为他们寒假生活以及新学期的
规划指明了方向。

自成立3年来，邵阳市政协简太
英委员工作室认真研读教育政策，紧
跟乡村振兴步伐，通过团体辅导、物
资资助、结对帮扶、心理健康教育等
活动，引领上千名学生摆脱学业与心
灵困境，成为积极向上、自立自强、懂
得感恩的优秀青少年。

寒假走访慰问献爱心

邵阳日报讯 （记者 杨吉 通
讯员 周超） 执笔绘红笺，挥墨贺
新春。近日，邵阳市政协“筑梦扬帆”
委员工作室的委员们来到仙人井社
区 ，开 展“ 做 友 善 人 ，建 友 好 城 ”
2024 贺新年送福入万家公益活动，
为市民现场书写“福”字，送上新春美
好祝福，营造“做友善人，建友好城”
的浓厚氛围。

“写春联是过年的传统习俗，也
是笔尖上的传统年味，希望通过春联
的方式表达对新春的祝福和期盼。”
活动中，书法家挥毫泼墨、笔笔生辉，

将新春祝福融入笔墨，把美好希望留
于纸上，一张张红彤彤的“福”字饱含
着祝福，洋溢着新春气息，为春节增
添了浓浓的喜庆氛围。委员们将“福”
字和倡议书送到居民和社区工作者
手中，并与大家亲切地交谈，倾听居
民心声，了解居民的困难和问题。自
1月30日活动启动以来，邵阳市政协

“筑梦扬帆”委员工作室已在十余个
社区和村赠送10000余张“福”字。

据悉，此次活动旨在让文化传承
在居民心中生根发芽，将新春的祝福
和温暖传递给每一个人。

笔墨飘香贺新春
市政协“筑梦扬帆”委员工作室送福进万家

邵阳日报讯 （记者 杨吉 通
讯员 吴艳红 邓凭凭） 为营造浓
厚的春运交通安全氛围，马丽娅政协
委员工作室的负责人马丽娅近日应
新邵县公安局交警大队邀请，创作交
通安全宣传剪纸作品。

作为省政协委员、新邵县非遗
剪纸艺术传承人的她，化身交通安
全宣传员，将“一盔一带”“平安春
运、交警同行”等元素融入传统剪纸
艺术之中。

一张张薄薄的红纸，在艺人的剪
刀下，变成一幅幅交通安全剪纸画，
提醒广大交通参与者遵守交规、人人
有责。

此次剪纸活动，让剪纸艺术和交
通安全法规宣传巧妙地结合起来，图
案制作精美、设计巧妙、主题突出，既
有交通安全宣传教育意义，又有较高
的艺术审美价值，在寓教于乐中普及
交通安全法规，起到良好的警示教育
作用。

非遗剪纸助力交通安全宣传

邵阳日报讯 （记者 杨吉 通
讯员 姚柳） 近日，双清区政协围
绕深入学习贯彻落实党的二十大精
神，扎实推进学习贯彻习近平新时代
中国特色社会主义思想主题教育，召
开2024年度工作务虚会。

与会人员围绕学习习近平总书记
关于加强和改进人民政协工作的重
要思想，聚焦学习贯彻党的二十大精
神，结合自身情况，畅谈体会、分享感
受，紧密联系工作实际，在总结回顾
2023 年特色亮点工作的基础上，围
绕做好新一年政协工作，从理念思
路、创新举措、履职重点、抓手载体、
品牌特色等方面深入交流。

该 区 政 协 主 席 何 美 艳 表 示 ，
2024 年是人民政协成立 75 周年，也
是本届区政协承上启下的关键之
年，要在充分考虑党政所需、群众所
盼、政协所能的前提下，筹划好今年
和未来三年的工作。要强化思想政
治引领、广泛凝聚共识，围绕中心服
务大局，更好为双清区高质量发展
汇智聚力；要加强专门协商机构建
设，落实落细各项工作制度，充分发
挥各履职平台作用，推动政协工作
提质增效；要进一步强化自身建设，
保持良好的精神状态和工作作风，
推动全区政协工作再上新台阶、再
谱新篇章。

以务虚促实干
推动政协工作提质增效


